

“La Junta Patriótica Militar “Donato Guerra,” de Chihuahua, ha iniciado erigir un monumento para honrar á nuestro ilustre compatriota el Sr. Gral. Donato Guerra. Con tal fin, se ha dirigido al Gobernador del Estado y apoyando éste, como debía de ser, tan noble iniciativa, ha acordado comisionar á esta Jefatura para que se dirija á los habitantes del Partido, á fin de que excitando su patriotismo, colecte los donativos con que ayuden los mismos para la erección del monumento de que se trata.

El Sr. Gral. Guerra fué uno de los que más trabajó por el progreso de esta comarca, fué un Jefe pundoroso y distinguido del Ejército y secundó por convicción y no por ambiciones bastardas, el plán de Tuxtepec, llegando á ser el segundo en Jefe de esa revolución política que nos vino á dar la paz de que disfrutamos.

Merece, pues, que no olvidemos su memoria y le signifiquemos nuestro cariño con un monumento como el que se pretende erigir.

La Jefatura Política de este Partido confía en que la noble simpatía que por el digno Jefe citado siempre se tuvo en este pueblo, sea manifiesta, secundando la iniciativa de la Junta Patriótica Militar de Chihuahua, y al efecto en el despacho de esta Jefatura queda abierta la suscripción, cerrándose el 5 del próximo Enero.

Lerdo, 31 de Diciembre de 1894.—*Ramón Castro.*

(*La Abeja*, de C. Lerdo, Durango, número del día 1º de Enero de 1894.)

#### EL GRAL. DONATO GUERRA.

Como lo hemos comunicado con toda oportunidad á nuestros lectores, se organizó en esta ciudad, á iniciativa del ilustre General Juan A. Hernández, una Junta Patriótica con el nombre del inolvidable y gran ciudadano cuyo nombre hemos puesto al frente de estas líneas.

Aquella Junta fué integrada por militares distinguidos y de alta gerarquía, siendo Presidente de ella el Sr. Gral. Hernández.

En un principio se trató de elevar un monumento en el lugar que en el Panteón de la Regla de esta ciudad, reposan los queridos y venerados restos del Gral. Guerra.

Más tarde, en una sesión que la referida Junta tuvo el 19 del actual, resolvió que el monumento de que antes hemos hecho mérito, en lugar de que fuera elevado en donde actualmente descansan los restos del magnánimo héroe de la Coronilla, se erigiera, mejor, en la Rotonda de los Hombres Ilustres, de la capital de la República.

En la citada sesión del día 19, se aprobó la siguiente proposición, que con gusto reproducimos, á moción del Sr. Gral. Hernández: “Se autoriza al Presidente de la Junta para que procure que los restos del General Donato Guerra, sean trasladados á la capital de la República y depositados en la Rotonda de los Hombres Ilustres, donde se levantará el monumento proyectado.”

Excelente, suprema nos parece esta idea; porque en ninguna parte deben de estar colocadas las cenizas de Donato Guerra más que en el santuario que el agradecimiento nacional ha consagrado á sus hombres ilustres. Allí reposará dignamente su sueño eterno el guerrero sin mancha, tan valiente como honrado; el mexicano benemérito que en las páginas de nuestra historia se destaca en medio de un nimbo de gloria.

Las personas que con tantos afanes, con una constancia admirable, han hecho lo posible por honrar, cual lo merece, la memoria del héroe de la Bufa, son dignas de los aplausos de quienes sepan estimar en su verdadero valor á hombres que como el General Guerra han sido gala y prez del suelo que los vió nacer. Por esta razón nos complace felicitar al digno Presidente de la Junta Militar “Donato Guerra,” Gral. Juan A. Hernández, á su honorable Vicepresidente Coronel D. Miguel Ahumada, no menos que á los demás apreciables miembros que la integran.

Sabemos de un modo fidedigno que hay ya casi reunida la cantidad necesaria para elevar al General Guerra un monumento digno de él. Varias personas han contribuido con regulares sumas para este objeto, como puede verse en la lista que publicamos en uno de nuestros números



pasados. Después otras han prestado gustosas su contingente, entre ellas el Sr. Coronel Ahumada, que ha contribuido con \$ 100.00 y cuya lista publicaremos muy oportunamente, pues sabemos hay ya colectada la suma de \$ 2,023.00 confiándose en que ésta aumentará considerablemente, pues se espera la valiosa cooperación de personas muy honorables en el Ejército y en la Magistratura.

En vista de la actividad, inteligencia y entusiasmo de las personas que forman la Junta á que nos hemos venido refiriendo, no dudamos que pronto Donato Guerra tenga un mausoleo en armonía con sus altísimos méritos.

(*El Progreso*, de Chihuahua, número del 23 de Febrero de 1895.)

---

#### EL MONUMENTO A LA MEMORIA DEL GRAL DONATO GUERRA

En el periódico "El Universal," número correspondiente al día 4 del mes en curso, hemos visto consignada la noticia de que á expensas del Gobierno de Jalisco se erigirá en la Rotonda de los Hombres Ilustres el monumento á la memoria del inolvidable General Donato Guerra.

Seguramente ha sido mal informado nuestro apreciable colega, pues si el Gobierno de Jalisco, conocedor de los relevantes méritos del héroe, contribuirá para los gastos de translación de los restos del General Guerra, tanto dichos gastos como los del monumento, serán por cuenta de todos los contribuyentes, inclusive aquel patriótico Estado, invitados por la Junta Militar "Donato Guerra," fundada y presidida por el distinguido Jefe del Ejército, Gral. Juan A. Hernández; siendo de advertir que dicha Junta ha colectado ya más de tres mil pesos para el objeto indicado y que es de esperarse un éxito completo de sus trabajos, dada la actividad, patriotismo y aptitudes del digno iniciador de la idea, Sr. Gral. Hernández.

(*El Progreso*, de Chihuahua, de 20 de Abril de 1895.)

---

#### EL MONUMENTO AL GRAL. DONATO GUERRA

Recordarán nuestros lectores que, con la oportunidad

debida, nos ocupamos de dar á conocer el proyecto concebido por el Sr. Gral. Juan A. Hernández, Jefe de esta Zona Militar, con el loable fin de levantar un monumento que perpetuara la memoria del valiente soldado republicano, General Donato Guerra, cuyos restos descansan en el Panteón de la Regla de esta ciudad. Pues bien, el citado proyecto, debido á la actividad del Sr. Gral. Hernández, quizá muy pronto se vea realizado, pues hasta ahora no ha dejado de trabajar con este objeto aquel ameritado Jefe.

En comprobación de lo que decimos, damos más adelante la lista de las personas que han contribuido para la erección del monumento del General Donato Guerra. Por ella vemos que la iniciativa del actual Jefe de la 2ª Zona, ha encontrado eco entre multitud de recomendables Jefes y Oficiales, que saben apreciar como es debido la memoria de un hombre digno por mil títulos de la inmortalidad, como Donato Guerra.

(*El Progreso*, de Chihuahua, número del 28 de Abril de 1894.)

---

#### EL MONUMENTO AL GRAL. DONATO GUERRA.

En época terrible de prueba, cuando por la defensa de un principio se arriesgaba nada menos que la vida, cuando por todas partes del país se alzaban para los patriotas mexicanos los patibulos de las infames Cortes Marciales, en esa época, decimos, apareció sobresaliente y magnífica, la figura de uno de los soldados que más honor ha dado al país en que nació: el General Donato Guerra. Humilde, modesto hasta la exageración, nada pretencioso ni arrogante, hacía resaltar más su valor indomable, su decisión á toda prueba en el combate y su lealtad nunca desmentida. Héroe fué en toda la extensión de la palabra, no sólo por su bravura en la batalla, sino también por su generosidad y sus magnánimos sentimientos en todas ocasiones y en todos lugares.

Los pueblos deben honrar á los que honra les han dado: hé aquí por qué Donato Guerra es digno de un monumen-



to que recuerde á las generaciones del porvenir las virtudes de un hombre que, como él, fué entre esclarecidos patricios, distinguido Modelo.

En todos los tiempos hánse levantado á los grandes hombres monumentos, á los cuales el arte ha prestado su poderoso contingente; monumentos que han sido como la expresión del cariño, de la gratitud de un pueblo.

Por lo mismo si á Donato Guerra se le consagra un monumento, ¿alguien que sea mexicano se atreverá á decir que no lo merece?

Donato Guerra es una personalidad conspicua: de ello dán prueba sus campañas en Occidente al lado de Generales que, como Corona, han legado á nuestra nación un nombre immaculado.

Donato Guerra ha merecido bien de la patria. Su nombre inmortal, esculpido está en un lugar donde el tiempo no influye: la historia.

Pero qué, ¿los que honran á un héroe no son dignos de mención?

¿No es digno el Gral. Hernández, iniciador del monumento del General Guerra, de merecidos elogios por sus esfuerzos á fin de engrandecer la memoria de Donato Guerra?

El Sr. Gral. Hernández, con gran entusiasmo y no pocos esfuerzos, ha logrado reunir una pequeña contribución á fin de perpetuar la memoria de quien de ello es digno.

El Sr. Gral. Hernández, con entusiasmo poco común, ha hecho grandes esfuerzos para realizar esta gran idea: un monumento al General Donato Guerra. Sus colegas, sus subalternos, lo siguen en tan bella idea. Y es natural: tratándose del noble General Guerra ¿habrá quien le niegue un recuerdo no sólo de cariño sino de gratitud?

Debemos mencionar de un modo especial al 9º Batallón y al 11º Regimiento, quienes han contribuido dignamente á engrandecer á su General Guerra, muerto en lo físico pero vivo en la historia.

(*El Progreso*, de Chihuahua, número correspondiente al 2 de Mayo de 1894.)

#### EL MONUMENTO EN HONOR DEL GRAL. DONATO GUERRA.

Muy mal informado "El Universal," aventuró la especie de que á expensas del Gobierno de Jalisco se erigiría aquel monumento.

Es necesario restablecer la verdad, sin que por esto deje de ser loable la ayuda que en el asunto presta aquel Gobierno.

Desde el año de 1893, á iniciativa del patriota, valiente y ameritado Gral. D. Juan A. Hernández, se fundó en Chihuahua la Junta Patriótica Militar "Donato Guerra," que preside aquel estimable Jefe, y desde entonces este tuvo la idea, acogida entusiastamente por todos sus colegas ó consocios, de construir el monumento; desde entonces también se viene colectando la cantidad de dinero necesario para toda la obra, á subscripción encabezada por el mismo Sr. Gral. Hernández, habiéndose reunido hasta hoy más de tres mil pesos y faltando aún recaudar algunas otras sumas ofrecidas por diversas personas.

Ya colectados aquellos fondos se invitó oficialmente al Gobierno de Jalisco para contribuir con algo, y en efecto acordó prestar alguna ayuda á la Junta; pero esto dista mucho de lo que, en términos tan absolutos ó exclusivos, asentó "El Universal."

Ya antes que nosotros había dicho "La Paz Pública," aludiendo á una rectificación de "El Progreso," de Chihuahua, lo que sigue:

"Efectivamente, el Sr. Gral. Juan A. Hernández, no solo inició la idea de erigir el monumento al patriota Donato Guerra, sino con su actividad característica puso en práctica la suscripción, encabezándola él, para allegar los fondos necesarios, y estableciendo en Chihuahua la Junta Patriótica Militar que organice todo lo referente al asunto.

Hay que dar al César lo que es del César; y en el caso á que nos referimos, el honor de la iniciativa y de los trabajos que se verifiquen, corresponden al Sr. Gral. Juan A. Hernández."

(*La Patria*, de México, número del 5 de Mayo de 1895.)